

Liebe Kolleginnen und Kollegen, liebe Studierende,

das Lernradio PH 88,4 der Pädagogischen Hochschule Freiburg wird seinen Sendebetrieb – voraussichtlich zum Jahresende – einstellen. Die finanziellen Mittel für die personellen Ressourcen die nötig sind, um das Lernradio und seine Peripherie zu betreiben, stehen uns in Zukunft nicht mehr zur Verfügung. Die Mitarbeitenden des Lernradios sowie die Redakteurinnen und Redakteure bedauern diesen Schritt sehr.

Wir blicken mit Stolz auf fast 20 Jahre zurück. Was in einem improvisierten Kellerstudio mit einer Handvoll Studierender als Projekt begann, wuchs zu einer Institution für eine synergetische und nachhaltige medienpädagogische und radiojournalistische Ausbildung an der PH Freiburg. Es profitierten unzählige Studierende unterschiedlicher Studiengänge in verschiedenen Redaktionen und Seminaren von den Angeboten in den Bereichen Radio, Podcast und Hörspiel. Mit vielen Kolleg\*innen etablierten sich teils langjährige fächerübergreifende Kooperationen.

Von Beginn an waren die Projekte mit Schulklassen und außerschulischen Kinder- und Jugendgruppen ein Herzstück unserer Arbeit. Im Umfeld eines vermeintlich altmodischen Mediums wie dem Radio entwickelten sich auf diese Weise vielfältige und individuelle Lernbiografien der Medienkompetenz, angespornt durch die reflexiv-praktische Medienarbeit und den von uns stets angestrebten Theorie-Praxis-Transfer. Aus zahlreichen Rückmeldungen der Studierenden in all den Jahren wissen wir, dass vor allem die Möglichkeit des „Sich- Ausprobierens“ in einem geschützten und gleichzeitig kreativen Raum sehr geschätzt wurde.

Sehr viele nahmen auch die Gelegenheit wahr, Abschlussarbeiten zum Thema Radio und Medienbildung zu verfassen oder sich mit dem gleichnamigen Hochschulzertifikat weiterzuqualifizieren. Wir dürfen auf eine Vielzahl von Highlights zurückblicken. So stand die Redaktion der Hörspieltruhe mehrfach mit Live-Aufführungen von Hörspielen auf der Bühne und ehemalige Redakteur\*innen von PH 88,4 gründeten als Lehrkräfte Radio-AGs an ihren Schulen, zum Teil mit eigenen Aufnahmestudios. Besonders hervorzuheben ist die Auszeichnung des Lernradios mit dem Landeslehrpreis Baden-Württemberg für Monika Löffler im Jahr 2015. Diverse Male wurden außerdem Produktionen und Projekte für unterschiedliche Medienpreise nominiert und auch prämiert, so zum Beispiel mit dem Alternativen Medienpreis, verliehen durch die Nürnberger Medienakademie.

Die Förderung von Medienkompetenz ist nach Beschluss des Kultusministeriums Auftrag des Lehramtstudiums und gehört zum Aufgabenbereich späterer Lehrkräfte. Darüber hinaus ist nach unserem Verständnis eine handlungsorientierte medienpädagogische Ausbildung, die nicht zuletzt den reflektierenden, kritischen Umgang mit Medien schult, für zukünftige Absolvent\*innen aller pädagogischen Studiengänge essenziell. Gerade im Kontext von digitalisierter Lebenswelt, Fake-News und wachsendem Misstrauen gegenüber dem journalistischen Handwerk.

Wir schließen das Lernradio also mit Bedauern. Zugleich mit dem Wissen, einen Raum für medienpädagogische Bildung an der PH geschaffen zu haben, der in (hoffentlich) vielen unserer Redakteur\*innen, Projekt- und Seminarteilnehmer\*innen nachhallt. Unser herzlicher Dank gilt Dr. Traudel Günnel, der Gründerin von PH 88,4. Wir bedanken uns bei allen internen und externen Unterstützer\*innen und Kooperationspartner\*innen für die wertschätzende Zusammenarbeit sowie bei allen Hörer\*innen.

Monika Löffler und Nina Brieke  
mit Jonas Schwald (Redaktionsleitung Campus&Co und Musik Spezial) und  
Matthias Baumann (Redaktionsleitung Hörspieltruhe)